

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 290

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00)

MAHON, JUEVES 26 SEPTIEMBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION:
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

CRONICA

El cambio internacional de jóvenes y niños

Para aplicarla á la obra educadora de un pueblo retardado como el nuestro, parece concebida una de las ideas más grandes y sencillas que la época haya producido en la pedagogía francesa. M. Tony Mathieu no es, sin embargo, ninguna eminencia de la Universidad de Francia. Su gran idea, silenciosa y entusiastamente ensayada hasta la consecución del éxito más completo, no hubiese todavía salido de un modesto y restringido desenvolvimiento si el escritor Pierre Baudin no la hubiera difundido en la Prensa por toda Francia, recabándole enseguida un número considerabilísimo de adeptos.

Baudin, al hacerlo público, reproduce el pensamiento con la misma brevedad de palabras con que Mathieu se lo expuso: «Un solo medio se nos ofrece para poner la gran masa de nuestros hijos en condiciones de salir de Francia: el cambio internacional. Su mecanismo es bien sencillo. Con esas dos palabras lo he explicado por completo. Una familia francesa envía su hijo á una familia alemana ó inglesa, que, á su vez, le remite el suyo. Para ello, un intermediario es preciso. El intermediario debe ser desinteresado. Antes de arriesgarme á la publicidad de mi idea, he querido experimentar en la práctica. Hé aquí los resultados concluyentes de la prueba.»

Y en efecto; desde fines del año pasado hasta hace pocos días, tiempo que ha durado el periodo de ensayo, M. Mathieu tenía relaciones organizadas con doce ciudades de Alemania, con las mayores poblaciones inglesas, con Milán, con Viena, con Berna, con Varsovia, con San Peterburgo y Moscú.

Para realizar la experiencia había dejado aparte las demandas de cambio por todo el año, no sirviendo más que las limitadas al periodo de vacaciones. Y en poquísimo tiempo había logrado el trueque de cincuenta jóvenes franceses, ingleses y alemanes. Hasta arregló un cambio entre Inglaterra y Alemania, que en París ha parecido el colmo de lo extraordinario.

Y á los pocos días de ser divulgada por la Prensa la idea de Mathieu, habíase formalizado en Francia la Sociedad para niños, con domicilio en uno de los bulevares de París. Y los Comités regionales y locales, secundados por los alcaldes, por los maestros de escuela, por los directores de Centros de enseñanza privada y por las personas graciosas y entusiastamente interesadas por la vida y el porvenir de la gran idea, completaban el trabajo de la oficina central, de poner en contacto á las familias, aportando cuantos informes y cuantos datos de toda índole se demandaban por la una y por la otra parte para establecer el cambio. Y he aquí cómo la obra extraordinaria está ya en marcha.

Más a proponerla en España, no

caerá; tal vez, en medio del terror de nuestras madres incubadoras, que jamás quisieran levantarnos el amparo y la guarda de su ala amorosa? ¿Cómo hablarles de la lejana separación de sus hijos, á las madres que en la carretera gimen la partida del quinto para el cuartel; que en las estaciones lloran la despedida para la Facultad, del estudiante, y que aun por las mañanas todas asoman á la puerta y á la ventana sus rostros tristes y compungidos por la salida del niño para la cercana escuela?

Y vea nuestra tendencia de raza á la prolongación instintiva del nido oponerse fuertemente en España al desarrollo de una idea tan salvadora. ¡Y dónde, sin embargo, más precisa, más urgentemente necesaria su aceptación y su práctica que en la propia España! Lo es en Francia misma, donde la idea ha nacido. Y lo es aun con toda la superioridad de adelanto y de riqueza que poseen sobre nosotros los franceses. ¡Figuraos, pues, si habrá de serlo en la pobre España, metida en la concha de las tradiciones y de los hábitos caseros de la raza!

Para arrancársela, hay que confesar cuán incompleta resulta la labor de nuestros estadistas y nuestros pedagogos en pro de la formación intelectual de la juventud. La labor se reduce al cambio trastornante de los programas y á una preocupación acertada, pero estéril, por el estudio verbal de las lenguas vivas, que una vez aprendidas no se practican, y que por sí solas no prestan idea alguna de las civilizaciones de que son verbo y vehículo. »Y si nuestros hijos—exclama M. Mathieu—han de permanecer extraños á la vida de los pueblos vecinos, no harán nada más que hacemos nosotros en la obra amplificadora de la actividad de nuestro país.»

Sólo viviendo en ellos, puede llegarse al conocimiento fecundo, para el ensanche del espíritu, de la vida de otros pueblos. Y este cambio de medio hay que realizarlo en la juventud, antes que en los comienzos de la edad madura, trazado ya nuestro porvenir, nos vaya invadiendo la inelasticidad de la rutina, y la prudencia repugne las aventuras capaces de destruirnos el camino de nuestras carreras, recién abierto. Los niños y los jóvenes, trasplantados al seno de familias extranjeras de la misma condición social, logran penetrar en la nueva sociedad é impregnarse de su esencia. Ved, en cambio, lo que sucede con los jóvenes ya formados, que nuestras familias de posición desahogada envían al extranjero, después de terminados los estudios del bachillerato: al cabo de algunos meses y aun de años, vuelven á su país natal, al lado de sus familias, exactamente como se fueron, sin haber logrado desprenderse de la concha casera.

En Andalucía hay muchos ejemplares de jóvenes recriados en Inglaterra, que ni siquiera tornaron modificados en lo externo, y que no han aportado á la mejora y transformación de sus campos, de sus ne-

gocios, ó de sus industrias, ninguno de los progresos que hubieron podido recoger, si en el medio social extranjero no hubiesen vivido sobrenadando en la superficie, sin haber logrado sumergirse, porque no vivieron dentro del hogar la vida de familia. Suelen pasar esos jóvenes en el extranjero, precisamente en la época más insustancial de la vida, una existencia triste, llena de aburrimientos y de fuertes nostalgias de la tierra, sin otros goces que los goces comprados á la sensualidad. Solitarios miden las calles y los paseos, se asoman á los espectáculos públicos, instintivamente van buscando la sociedad de los paisanos, que en torno de la mesa de un café ó de una cervecería, concluyen por establecer como una prolongación extraterritorial de la patria común.

Dentro de la misma España, en las sociedades de difícil penetración, cual, por ejemplo, la bilbaína, se observa este mismo fenómeno de aproximación de los paisanos, para constituir núcleos provinciales y regionales, y fundar tertulias y Casinos, donde tienen sus fiestas y sus reuniones íntimas, hasta celebran anualmente los días del santo patronal. Pero el niño ó el joven trasladado á un medio familiar, pronto penetra y se funde en esa sociedad amurallada. Los niños y los jóvenes, la nueva generación que ahora empieza á desarrollarse, es la única capaz de dejarse modificar por la influencia de los medios extranjeros á que sean transportados mediante el cambio internacional, cuya Sociedad funciona en París, buscando relaciones de canje con todo el mundo.

Sólo el aprendizaje de nuestra lengua, que después de la inglesa es la que más se habla en el globo, nos proporcionaría en España un número incalculable de ofertas de trueque. Y he aquí cómo, aprovechándolas, abríamos á nuestra juventud horizontes hermosos de renovación espiritual, donde quedara para siempre nuestra envoltura de país viejo.

CARLOS DEL RIO.

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Luchas por la presidencia

Nueva York 19.—Se acentúa la división en el campo republicano con motivo de las elecciones presidenciales.

Además de Mr. Taft, candidato de Roosevelt, y del mismo Roosevelt, habrá una infinidad de candidaturas apoyadas por sus partidarios respectivos en la próxima convención republicana.

Los republicanos de Nueva York votarán al reaccionario Mr. Hughes, apoyado por todos los periódicos de los trants, especialmente por el *New York Herald*; los republicanos de Pensylvania aclaman la candidatura del senador Knox; los del Illinois se han pronunciado desde luego por Mr. Cannon, presidente del Congreso, mientras que los representantes de la Indiana declaran públicamente que apoyarán la candidatura del vicepresidente Fairbank.

Los republicanos de Massachussets, de Wisconsin y de Yowa tienen también su candidato.

Estos siete Estados reunirán un total de 304 votos sobre unos mil votos de que debe constar la Convención.

Los Estados del Sud tienen comités en que dominan los negros y que envían 278 delegados á la Convención, y estos comités no quieren á Mr. Taft, después de la cuestión de Brownsville que terminó con el desarme de un regimiento negro por orden del ministro de la Guerra Mr. Laft.

Estos han proclamado la candidatura presidencial del senador Forsker.

La Convención es cierto que votará un solo candidato; pero con todas estas divisiones y estas luchas es muy probable la abstención de numerosos republicanos, abstención que favorecerá la elección del candidato demócrata.

La campaña de la elección presidencial ha tomado desde ahora un carácter muy interesante.

La conservación de carnes

Nuevo procedimiento

Informe del cónsul en Cuba

El cónsul general de nuestro país en Cuba, señor Rafael Fosalba, ha comunicado al Ministro de Relaciones Exteriores que el señor cónsul de Cuba en Londres acaba de elevar á este Ministerio de Agricultura un recorte tomado de «The Breeder's Gazette», en que se noticia de haber circulado en Inglaterra algunos cablegramas recibidos de Sydney, Australia, referentes á un nuevo procedimiento de conservación de carnes, que, por su excepcional importancia para nuestro país, transmito en extracto á V. E.

Según esos cablegramas, á fines de Marzo había en el mercado principal de Sydney una sección de carnes de certero que estaban colgadas de un gancho al aire libre. Tenían buen aspecto, buen olor y buen gusto, según las pruebas que después se hizo de ellas; y, sin embargo, la carne tenía ya ocho semanas y no había sido congelada ni conservada en frío. Se conservó por un procedimiento que, según se cree en Inglaterra y Australia, causará en el mercado universal de carnes una verdadera revolución.

La carne había sido oxigenada, y la nueva industria tiene ya la correspondiente patente de invención, habiéndose constituido en Sydney un sindicato de capitalistas y ganaderos con suficiente arraigo para explotarla en gran escala.

Se dice que el nuevo procedimiento relegará las cámaras frigoríficas á la categoría de curiosidades de museo. En apoyo de esta afirmación, que «á priori» parecía aventurada, asegúrase que el sistema de refrigeración cuesta de 60 á 70 chelines por cada tonelada de carne, mientras que con el nuevo procedimiento, á base de oxígeno, resulta sólo de 8 á 10, á lo sumo.

Una consideración á este respecto, también importante, es la de que, mientras un establecimiento frigorífico con capacidad para preparar una cantidad determinada de carne, cuesta 100.000 ps, una instalación de igual amplitud para preparar carne oxigenada cuesta solamente 25.000 pesos.

Las pruebas posteriores demostrarán según los inventores del sistema, que la carne tratada por el oxígeno se conserva fresca con olor y sabor incomparable al cabo de setenta días. Ahora se ha guardado carne para observarla al cabo de 16 semanas.

El procedimiento es sencillo, lo cual se considera como una de las ventajas del nuevo sistema. El animal se coloca

en una cámara herméticamente cerrada, la cual se llena de oxígeno hasta que el gas llega á cierta presión, la que se mantiene de seis á ocho horas, según la cantidad que se trata. Después de esto, puede embarcarse la carne como cualquier carga en bulto ó á granel, en lo que se obtiene un ahorro de gastos. No obstante, es preferible que, si se puede lograr convenientemente, se conserve la carne oxigenada á una temperatura de 15°C. Esto, sin embargo, no es absolutamente necesario y no existe, por otra parte, daño ni peligro para las carnes procedentes de frigoríficos ó de otras industrias.

Estos ligeros detalles parecen á «prima facie» constituir un poderoso argumento. De hecho el procedimiento permitirá que las carnes de ganado lanar y bovino, las aves y los pescados, puedan colocarse en los más lejanos mercados al menor precio y en las mejores condiciones de conservación.

Según los iniciadores, dentro de algunas semanas quizás en la fecha de este informe, habrá llegado á Londres el primer cargamento de carne oxigenada.

Lo de Marruecos

Madrid, 23.

De Casablanca

De Casablanca se han recibido noticias ampliando algunos detalles de relativa importancia respecto al combate de Sidi-Brahim.

Parece que el grupo de moros concentrado en dicho punto llegó á ser numeroso, pero los medios de que disponía no correspondían al número de kabileños, pues la gran mayoría de ellos iban armados de navajas y cachiporras, obediendo las instrucciones que les dieron los santones, quienes aseguraron que tales elementos bastaban para derrotar á los cristianos.

El general Drude se proponía destruir por completo el campamento de Sidi-Brahim porque su existencia es la causa principal de que las kabilas de Tenata y Sidi-Aidia no quieran firmar la paz con los franceses.

El general Drude apenas concibió el plan de ataque lo llevó á la práctica con gran rapidez siendo esto un atrevimiento, pues las tropas francesas se internaron á 18 kilómetros de Casablanca.

Los moros, por su parte, creyéndose seguros en el interior no tenían tomadas grandes precauciones.

Quería el general Drude que esta batalla tuviera mayor importancia que la de Taddert, pero no ha sido, porque si en efecto el campamento ha quedado completamente destruido, la mayoría de los moros consiguieron huir á consecuencia de algunas dificultades que hubo en el movimiento envolvente de las fuerzas francesas que referiré más tarde, y á que las tropas llegaron sumamente cansadas á causa de la marcha fatigosa que habían realizado, lo cual sin duda fué la principal dificultad para que persiguieran á los kabileños.

El plan del general Drude era atacar el campamento de Sidi-Brahim, distribuyendo las tropas francesas en dos columnas que llevaron distintas direcciones, pasando la primera por la línea de Sidi-Mumen, mientras la otra se dirigía por el flanco de la derecha, pasando por las proximidades de Taddert.

Las dos columnas salieron al mismo tiempo, próximamente á la una de la madrugada, y á primeras horas de la mañana llegaron frente al campamento citado.

Los moros no debieron alarmarse al principio al ver á los goumiers, porque creían que eran kabileños.

Esto facilitó en gran manera al general Drude la realización de su plan, pues le permitió colocar la artillería á 700 metros del campamento,

El general Drude tropezó sin embargo con dificultades para el éxito completo de la empresa, pues la columna que

mandaba él directamente había llegado á la hora prefijada al campamento, pero la otra se había retrasado y como ambas debían obrar simultáneamente, el general Drude temió que no se realizara el copo.

La columna del general Drude tuvo que entrar en acción sin esperar la llegada de la otra.

Abrieron los franceses el fuego, contra los marroquíes que huyeron después de breve lucha, pues los que tenían armas eran los menos.

Estos los disparaban contra los goumiers y la artillería.

La lucha fué de corta duración y la resistencia que hicieron los moros muy débil.

La artillería francesa decidió el éxito de la batalla, sin que la infantería ni la caballería pudieran apenas intervenir en el combate.

Cuando llegó la segunda columna que debía cortar la retirada á los moros éstos ya habían huído, fracasando la idea del copo.

Además de las bajas de que ya hemos dado cuenta, los franceses tuvieron un artillero muerto de un balazo de escopeta de caza lo que prueba que los moros disparaban desde muy cerca contra la artillería.

Los soldados franceses descansaron durante unos momentos en el campo de batalla y regresaron después á Casablanca.

Los goumiers recogieron bastante botín, especialmente en telas y alhajas, procedentes del saqueo de Casablanca que los moros habían llevado allí con objeto de venderlas, pues aquel campamento se hallaba convertido en un verdadero mercado.

De Mazagán

Dicen de Mazagán, con referencia al asunto de las armas depositadas en aquella Aduana y que reclamaba con insistencia Muley Hafid, que deseoso el gobernador de demostrar á su Sultán su adhesión quiso incautarse de las mismas.

Para apoderarse violentamente de ellas citó con reserva á algunos askaris á hora avanzada, y todos juntos se dirigieron á la Aduana, en donde, violentando las puertas y rompiendo las ventanas, lograron penetrar, apoderándose de las armas, las cuales fueron conducidas por los askaris á casa del gobernador.

Este creyó que no le había vista nadie, pero no fué así, porque el súbdito español don José Marín, que se hallaba en su casa, presenció cuanto ocurría.

En vista de ello el señor Marín se dirigió al consulado español, dando cuenta al cónsul de lo ocurrido.

El cónsul español fué á comunicar el hecho al cónsul francés y ambos acordaron protestar ante el gobernador y el director de la Aduana, sin perjuicio de llevar más adelante su protesta poniendo el hecho en conocimiento de los representantes de sus respectivos países.

Por la tarde celebraron una conferencia con el gobernador y el director de la Aduana protestando del robo.

Los personajes moros formularon infinitas de excusas, pero no han entregado las armas.

Deseoso el gobernador de probar su lealtad á su sultán pidió al capitán del puesto que se le facilitaran las llaves de la Aduana para que pudiera salir un bote que vigilara al vapor *James Aynes*, pero inútil es decir que las llaves no le fueron facilitadas.

Se cree que la pretensión del gobernador era con objeto de dar salida á las armas y dado el carácter de los moros se cree que no habrá desistido de mandarlas, sino lo ha conseguido ya.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Cipriano y Eusebio.

Sol.—Sale á las 5 h. 40 m. mañana, pónese á las 5 h. 40 m. tarde.

Luna.—Sale á las 9 h. 6 m. tarde, pónese á las 10 h. 41 m. mañana.

Coche correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 1 y 40 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores correos.—Llega de Palma al amanecer, sale directo para Barcelona á las cuatro de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

LA CUESTIÓN DEL DÍA

Curiosa va siendo en extremo la serie de artículos que, en la «Sección libre», publica nuestro colega *El Bien Público*.

Don Juan Mercadal y Pons, sin otro objeto tal vez, que el de ensalzar las doctrinas homeopáticas, á las cuales demuestra gran cariño, cosa que nada tiene de particular, sobre todo si, siguiendo la norma por ellas trazada, ha obtenido óptimos resultados, suplico al Director de *El Bien Público*, la inserción de un artículo que con el nombre de «Homeopatía», figura en el «Diccionario Enciclopédico Español».

Accediendo nuestro colega á la súplica, reprodujo dicho artículo que, en realidad de verdad, nada nuevo contiene, nada que no supieran ya aquellos que, aficionados al arte de curar, estaban al tanto de cuanto se había dicho y escrito respecto al tratamiento de las enfermedades por la homeopatía.

El acto realizado por don Juan Mercadal y Pons, no puede calificarse más que de un acto de propaganda, pero sin ulteriores consecuencias; y, á buen seguro, que si nadie hubiese tratado de desvirtuarlo, hubiera pasado por muchos desapercibido como pasan tantos otros trabajos periodísticos.

Pero dió la casualidad que uno de los que no creen en el arte homeopático, un alópata de pura sangre, el reputado médico de esta localidad, don Lorenzo Pons Marqués, leyó la «Homeopatía» y sin duda alguna, creyendo hacer un bien, por considerar que es siempre un bien el

destruir errores, suplico al mismo director de *El Bien Público* la inserción en él de una lección de Patología general, explicada en la facultad de Medicina de Barcelona por el que fué eminente catedrático Dr. don Jaime Pi y Suñer.

Atendida también la súplica, salió á luz la mencionada lección y debemos confesar que nos alarmó y aguijón tanto su lectura, no precisamente por lo que decía contra el sistema Lomeopático, sino por lo que nos contaba del llamado *principio vital*. Y decimos que nos alarmó, por extrañar que *El Bien Público* aceptara en sus columnas teorías encaminadas á destruir uno de los dogmas más sagrados de la religión católica. En efecto, si de la discusión entablada resultara probada la inexistencia del *principio vital*, de ese principio que rige y ordena la materia bruta, de ese principio que en filosofía se denomina *ánima humana*. ¿A dónde iba á parar la religión?

Como ven nuestros lectores, la alarma era fundada, pues había el peligro de que un sencillo escrito de propaganda, una pequeña discusión sobre una de las artes humanas, sobre el arte de curar, podía llegar á promover discusiones ó protestas en sentido religioso.

Y tal dicho tal hecho. Un señor, que debe ser de los católicos de cepa gorda, sale ayer á la palestra, bajo las iniciales de A. C. y F. que podían ser muy bien las de Ambrosio Carabó y Frontí, emprendiéndola contra las teorías sustentadas por el señor Pi y Suñer, y después de frasear en estilo eminentemente católico, aunque no muy cristiano, por cierto, concluye por afirmar que la existencia del alma es una verdad inconcusa, una verdad esencialmente católica.

Y planteada en este terreno la cosa ¿qué han de decir don Juan Mercadal y Pons y don Lorenzo Pons Marqués?

A don Juan Mercadal le ha de costar poco sacrificio ponerse de común acuerdo con el señor A. C. y F. porque siendo homeópata ortodoxo, aunque simple aficionado, viene obligado á creer en la existencia del alma, ya que la doctrina homeopática es esencialmente animista.

En cuanto á don Lorenzo Pons Marqués es muy distinto. Defensor de las teorías del señor Pi y Suñer, no cree en el *principio vital*, por cuya razón no puede admitir la existencia del alma.

En cuestiones de fé no se admiten subterfugios y es sabido que en Medicina, lo mismo que en Religión, es la fe la que hace los adeptos. El que crea en la Homeopatía será homeópata; el que tenga fe en la Alopatía será alópata; como el que se inspira en Mahoma será mahometano y el que se inclina por Cristo será cristiano. Pero no es posible ser homeópata y materialista á un mismo tiempo; como no es posible ser alópate, tal como comprenda la alopatía el señor Pi y Suñer, y ser católico á la vez. Por esto decíamos que don Juan Mercadal y Pons puede ir muy bien del brazo con A. C. y F., como pueden ir todos los homeopatas conocidos y por conocer, siendo ortodoxos; mientras que han de ir perleerse forzosamente, por cuestiones de fe, don Lorenzo Pons Marqués y el señor A. C. y F.

Pero á don Juan Mercadal y Pons y á todos los que como él creen en cuestiones curativas, para poder ir

del brazo con A. C. y F. no les basta ser homeópatas y creer en la verdad católica de la existencia del alma; es preciso que crean también en todas las demás verdades católicas, sustentadas por la Iglesia romana, esto es; en que la Tierra es plana y no se mueve; en que el Sol da vueltas alrededor de la tierra; en que dicho astro se paró un día en su camino; en que se ha podido ser virgen y madre etc. etc.; mientras que don Lorenzo Pons Marqués, con sólo decir y sostener que no existe el principio vital en el cuerpo humano, queda libre para dejar de creer en todas las verdades católicas que hemos enumerado y en otras muchas que podríamos recordar.

Así están las cosas; y si de esta discusión entre los colaboradores de *El Bien Público* resultara a la postre uno sólo que vaya a sumarse con los que no creen en esa verdad religiosa de la existencia del alma, como no creen en todas las demás de la misma índole podrán dar las gracias a la homeopatía y a sus acalorados defensores, los sacerdotes de la mencionada religión.

En la noche de ayer celebró el «Círculo Republicano», en el salón de sesiones del «Casino de obreros de Unión Republicana», la reunión inaugural anunciada, acordando dar por constituida la Sociedad y nombrando por aclamación la siguiente Junta directiva:

Presidentes honorarios

D. Rafael Prieto y Caules
D. Federico Llansó Seguí
D. Jerónimo Pou Magraner.

Presidente efectivo

D. José Riera Escudero

Vice-Presidente

D. Juan Gomila Manent.

Tesorero

D. Agustín Ufano Seguí.

Contador

D. Manuel Beltrán Llabrés.

Bibliotecario

D. Miguel Juan Clar.

Vocales

D. Jaime Mesquida Bationi
D. Simón Carreras Benajam
D. Ramón Carreras Hernández
D. Rafael Olives Sintés
D. José Casteyó Borrás
D. Antonio Domingo Pons.

Secretarios

D. Juan Seguí Borrás
D. Antonio Tutzó Juliá.

Nuestros amigos don Pedro Pons Sitges, primer teniente de Alcalde de este Ayuntamiento y el director de nuestro periódico don Martín Gornés Cachot, que desde hace días se encuentran en Barcelona, en la mañana del pasado martes recibieron en el Hotel en donde se hospedan la visita de una comisión del Centro democrático Republicano Federal de San Andrés de Palomar, compuesta del Presidente del mismo que lo es nuestro paisano don Francisco Hernández Lázaro, el primer vocal don José Miguil y el vice-secretario don José Bellvé.

Dichos señores pusieron en conocimiento de nuestros amigos que para pasado mañana sábado 28 del actual habían organizado un mitin en su honor, invitandoles a que asistieran e hicieran al propio tiempo uso de la palabra.

Aceptada la invitación por los señores Pons Sitges y Gornés, el sábado se celebrará dicho mitin en el que también tomarán parte los diputados republicanos catalanes señores Marial y Salvatella y algunos otros caracterizados oradores del partido.

Celebraremos en extremo las atenciones tenidas con nuestros amigos por los republicanos de Barcelona.

Esta tarde saldrán en automóvil para Ciudadela nuestros estimados amigos correligionarios el Dr. don Federico Llansó y el abogado don Pedro Ballester.

El objeto del viaje es celebrar una reunión en el Casino «17 de Enero» de aquella ciudad en la que se tratarán asuntos de interés para la política local.

Para el lunes próximo se anuncia la inauguración de las veladas musicales que celebra periódicamente el Ateneo de esta ciudad, interrumpidas durante el verano.

En la velada que se celebrará el lunes tomará parte el distinguido profesor de piano D. Francisco Hernández Monjo, la Srita. D.^a Margarita Ruiz Manent, pianista y el joven D. José Ruiz Manent, violinista, hijos estos dos últimos del conocido escritor menorquín residente en Ciudadela D. Angel Ruiz Pablo.

El Boletín Oficial de la provincia número 6351 correspondiente al día 21 del actual publica el repartimiento de los 220 hombres asignados a la zona de Mahón en el reemplazo del corriente año en esta forma:

Alayor	34
Ciudadela	54
Ferrerías	6
San Luis	15
Mahón	87
Mercadal	16
Villa Carlos	8

En Mahón han servido de base para señalar el cupo 93 mozos útiles, de modo que de no haber rebaja en el mismo quedarán 7 mozos sin ingresar a cuerpo.

Teatro Principal.—Como anunciamos ayer debutaron en este Teatro los gomoos acrobáticos los *Villapando* que alcanzaron muchos aplausos de la numerosa concurrencia que asistía al espectáculo, aplausos que seguramente se aumentarán en presentaciones sucesivas, pues a nuestro entender es uno de los mejores números que hemos tenido ocasión de ver durante la presente temporada.

Para esta noche se anuncia una sección a las nueve y cuarto tomando parte en ella los trapistas *Les Auers*, los acróbatas *Villapando* y la pareja *Les Heliet*, con nuevos bailes, presentándose también nuevas películas.

A las nueve de la mañana de hoy han dado principio los exámenes de ingreso en el Bachillerato en el Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Teatro de Verano.—Por causas ajenas a la empresa no pudieron efectuarse anoche los debuts que anunciábamos en nuestra edición de ayer.

Para esta noche se anuncian dos secciones a las ocho y media y a las diez respectivamente, tomando parte en ellas el *Trio Navarro*, la aplaudida bailarina *Bella Rigoleta* y debutando la *troupe* de pantomimistas ingleses acrobáticos *The Rondoni's*, proyectándose también un buen programa de películas.

Hoy a las cuatro y media de la tarde debe contraer matrimonio civil ante el Juzgado Municipal de esta ciudad, nuestro estimado amigo don Juan Sintés Orfila con la señorita doña María Sintés Vidal.

Deseamos a los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado.

Militares.—Leemos en un diario de Barcelona:

«Se insiste en que el capitán general de Baleares, D. Ricardo Ortega, que actualmente se encuentra en Madrid en uso de licencia, no volverá a encargarse del mando de aquella Capitanía, debido a que en la combinación de mandos que piensa poner a la firma del monarca el marqués de Estella, figura el nombre de aquel general para un alto destino en la corte.»



D. Juan Allés y Febrer

Escribano-Secretario del Juzgado de primera instancia de Mahón

FALLECIÓ
el día 17 del corriente

Q. E. F. D.

Todas las misas que se celebren mañana, día 27, en la Parroquial Iglesia de Santa María desde la primera hasta la mayor se aplicarán en sufragio del alma del finado.

La familia del difunto agradecerá como singular favor a sus amigos y conocidos la asistencia a alguno de los indicados sufragios.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa que se oyere, comunión que se aplicare ó parte de rosario que se rezare para el eterno descanso del alma del finado.

Tribunales.—Ayer tuvo lugar el anunciado juicio oral contra Esteban Petrus Gomila y Francisco Llopis Cardona, quedando el juicio concluso para sentencia.

Hoy se celebrará el juicio oral contra Miguel Pons Paheras, por amenazas de muerte, defendido por don Pedro Ballester.

Mañana se verificará otro juicio también oral sobre hurto doméstico contra Ricardo Tadeo Royo y Miguel Ferragut Quetglas, siendo defendido el primero por el Letrado señor Ballester y el segundo por el Sr. Mercadal.

En poder del Conserje del «Casino de Obreros de Unión Republicana» está una sortija de oro encontrada en el salón de dicho casino

Se entregará al que acredite ser su dueño.

La Comandancia de Marina quedará desde el día primero de octubre próximo, trasladada a la calle de San Fernando n.º 15.

Hemos recibido el primer número de *Heraldo de Inca*, semanario independiente y de noticias que ha comenzado a publicarse en la citada población mallorquina.

Deseamos al colega larga vida y muchas prosperidades.

Por el Administrador de Hacienda se ha publicado una circular dando instrucciones a los Administradores de las depositarias de Mahón é Ibiza y a los Alcaldes de Ayuntamientos de la provincia para los trabajos preliminares para la confección de la matrícula industrial respectiva al año 1908.

Un nuevo periódico.—Para el día 15 de Octubre próximo se anuncia la aparición en Madrid de un nuevo periódico diario que, con el título de *l Mundo*, estará dirigido por el ilustre periodista D. Julio Burell.

D. Santiago Mataix ejercerá de gerente en la empresa fundadora de este nuevo colega.

El martes próximo tendrá lugar la inauguración del cuarto curso académico de la Extensión Universitaria, verificándose también el reparto de los premios obtenidos por los alumnos en el curso anterior.

El acto será presidido por el Ayuntamiento de esta ciudad y por la Junta de la referida institución.

Aviso a nuestros lectores.—Recomendamos a nuestros lectores la gran revista barcelonesa LA ACTUALIDAD, que a pesar del corto tiempo que lleva publicándose se ha puesto al nivel de las mejores de España, llegando a superarnos desde algunos puntos de vista. Publica páginas para las mujeres y los niños, de curiosidades y conocimientos útiles, fotografías de sucesos de todo el mundo, concursos, música, folletines y un *Diccionario general ilustrado de la lengua castellana*. Consta de 36 páginas, pudiendo adquirirse por el ínfimo precio de 15 céntimos en todos los puntos de venta.

SERVICIO TELEGRAFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Consejo de Ministros

Barcelona 26, 5'00.

Los ministros se reunieron ayer en Consejo en casa del señor Maura durante la reunión desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde, habiendo comido juntos.

Trataron de las inundaciones ocurridas en Málaga y de la manera de socorrer a los que han quedado en la miseria a causa del siniestro.

Temporales en Marruecos

Barcelona 26, 5'15.

Telegrafían de Tánger que se han desencadenado violentos temporales en la costa marroquí.

Escasez de noticias.—Socorros

Barcelona 26, 5'20.

Hay escasez de noticias que valgan la pena de ser telegrafías.

El Rey ha enviado un Ayudante suyo a Málaga para que socorra a los damnificados.

Tranquilidad en Marruecos

Barcelona 26, 5'30.

El almirante Philibert, que manda la escuadra francesa que opera en las costas de Marruecos, ha telegrafiado al jefe del Gobierno francés monsieur Clemenceau que va restableciéndose la tranquilidad en todas las plazas marroquíes.

En Casablanca los moros, después del último ataque de Drude, se han internado a muchos kilómetros de la plaza.

Ministros a Málaga

Barcelona 26, 6'00

Hoy deben salir para Málaga los ministros de la Gobernación y de Fomento, con objeto de estudiar la mejor manera de poner remedio a los males ocasionados por la inundación.

Imprenta de Francisco Fábregues
á cargo de Miguel Ribé.

MECHERO SOLAR

Incandescencia por el gas

Recambio de manguitos garantizados á PESETA uno dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

Probados y os convenceréis

Calle de San Roque núm. 9, esquina á la del Rosario.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas ♦♦ Volantes ♦♦ Papel timbrado ♦♦ Recibos

Convocatorias ♦♦ Talonarios ♦♦ Circulares ♦♦ Menús

Carnets ♦♦ Cheques ♦♦ Facturas ♦♦ Programas, etc.

Tarjetas de visita de todas clases

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

GRAN REVOLUCION

El Representante en esta, de los Motores titulados Motosacoche, D. Miguel Estela acaba de recibir una máquina, en la cual va adaptado dicho motor, el que por su sencillez y elegancia ha de llamar poderosamente la atención entre los aficionados á este sport.

Dicha máquina y motor, pueden ser admirados por cuantas personas lo deseen en el despacho del citado D. Miguel Estela, Calle Nueva n.º 10.

ADLER!

El ÚNICO representante en Mahón é Isla de Menorca de la VERDADERA máquina de escribir marca ADLER, y el solo autorizado para su venta es D. Domingo Estrada, Puente Castillo N.º 9, Mahón.

Quién necesite una máquina de escribir puede avistarse con dicho señor el cual tiene á disposición de quién desee ensayarla el modelo más nuevo y perfeccionado que existe.

¡NO EQUIVOCARSE! El que desee la VERDADERA ADLER sólo puede tener seguridad absoluta si la adquiere del ÚNICO representante.

ESCRITURA VISIBLE. ♦♦ APRENDIZAJE MUY FÁCIL. ♦♦ SOLIDEZ Á TODA PRUEBA. **MÁS DE 20.000 EN USO.**

Representante exclusivo de la VERDADERA ADLER VISIBLE:

D. Domingo Estrada, Puente Castillo, núm. 9.—MAHON.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Principal—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro.	> 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	> 4'00.
Id. » » » botella vacía	> 0'20

Impermeables Ingleses

Con patente de invención por su fabricación especial en la goma. Sin olor. Blandos. Tintes sólidos.

Precios excepcionales por su origen directo.

Muestrario de últimas novedades para toda clase de abrigos pardesus y gabanes para señora y caballero. Agente de fabricantes de primer orden.

F. ESTOPARA MIRANDA

Calle de la Iglesia núm. 14.—MAHON

Academia de preparación

para Carreras Militares y de Ingenieros Civiles

á cargo del Teniente Coronel de Ingenieros

Don Manuel Maldonado

ex profesor de Matemáticas superiores durante más de cinco años en la Academia del Cuerpo,

del primer Teniente de Ingenieros

Don Rafael Aparici

dedicado hace tiempo á la preparación, y con la cooperación de varios oficiales del Cuerpo.

Las familias de los alumnos recibirán frecuente y periódicamente noticia de las notas de concepción que vayan obteniendo éstos, de las faltas de asistencia y puntualidad á las clases, así como de la conducta que observen y condiciones de capacidad y aplicación para el estudio.

Honorarios de la preparación de matemáticas para carreras militares:

35 PESETAS

Clases especiales á precios convencionales.

Calle de Santa Ana, núm. 1.

Atención consumidores

Si quereis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, pedid el **pimiento puro garantido** la marca registrada **CAMPANA** en los acreditados establecimientos de comestibles. Fabricado por la acreditada casa **Francisco Alemán Espinardo**.—Representante en Menorca D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila núm. 30.—MAHON.

MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de **ocho meses**.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos **Lumiere**, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito **una peseta**.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

— GUARDAPESCA —

Este Ayuntamiento en sesión de ayer acordó abrir un concurso para que dentro el plazo de diez días, á contar desde esta fecha, puedan solicitarse las dos plazas de Guarda pesca aprobadas por Real orden de 13 de Julio de este año á propuesta del Ayuntamiento, con sujeción á las bases acordadas por la Junta provincial de Pesca de la provincia de Menorca, que obran de manifiesto en la Secretaría municipal.

Los solicitantes deben reunir las siguientes condiciones:

- Ser mayor de veinticinco años y menor de sesenta.
- Saber leer y escribir.
- No tener mala nota en su licencia y merecer inmejorable concepto público de conducta y honrad z.
- Pertenecer á la lista de inscripción marítima de esta provincia, habiendo ejercitado en la pesca sin haber dado lugar á ser multado nunca, ni tener ninguna otra nota desfavorable.
- No tener participación en embarcación de pesca ni en arte alguno de esta isla; quedándole terminantemente prohibido ejercitarse en esta industria, una vez jurado ese cargo.
- Disfrutar de buena salud, siendo

de reconocida aptitud física para el desempeño de su cometido.

Los individuos que han de ejercer el cargo serán nombradas por el señor Comandante de Marina de la provincia á propuesta del Ayuntamiento, siempre que, á juicio de aquella autoridad, reúnan las condiciones anteriormente expresadas previa la presentación de los documentos que así lo acrediten.

El Guardapesca para la vigilancia fuera del puerto disfrutará el sueldo anual de novecientas pesetas y el Guardapesca para la vigilancia del interior del puerto tendrá el haber anual de cuatrocientas ochenta pesetas que figuran en presupuesto municipal.

Mahón 24 Septiembre de 1907.—El Alcalde Presidente. José M.ª Mercadal.

NODRIZA

Se necesita una.
Para informes, en Villa-Carlos, calle Mayor, número 18.

CRIADA

Se necesita una de catorce á veinticinco años.
En esta Imprinta informarán.